

SALUD Y FRATERNIDAD.

PERIODICO REPUBLICANO.

Se publica este periódico los Martes, Jueves y Sábados.

A los ciudadanos suscritores se insertarán gratis los anuncios, no excediendo de diez líneas.

Los remitidos procedentes de los suscritores se insertarán también gratis, si la Redacción no halla inconveniente en darles publicidad.

Los de los no suscritores, se insertarán previo el abono de 25 céntimos de real por línea del cuerpo 11.

Se suscribe en el casino de **La Libertad** y en la imprenta de **La Concordia**, San Andrés 29.

La suscripción en Teruel cuesta **cuatro reales al mes**; fuera de Teruel, **catorce reales por trimestre**, debiendo anticiparse el pago.

La correspondencia se dirigirá á la Redacción.

SECCION POLITICA.

Mas de veinte días han empleado los areopagistas del país perdido, discutiendo si la *Internacional* es esto, lo otro ó lo de mas allá.

Precioso tiempo perdido que hubiera podido emplearse mejor en la discusión de presupuestos y en otros asuntos mas convenientes para el país.

Y es que los conservadores de nuevo cuño tienen horror á los derechos individuales.

En otros tiempos los flamantes conservadores tenían también horror á los principios democráticos.

Y, sin embargo, cuando les ha convenido los han aceptado, consignándolos en la Constitución; y andan hoy á zapi la greña sobre cual es mas democrata.

Los conservadores de hoy, gente de poca ropa cuando no había libertad en nuestro país, han medrado grandemente gritando libertad, democracia.

Y en nombre de la libertad y de la democracia se han hecho ricos potentados, siendo antes pobres, y eternos conspiradores, constantes enemigos de todo gobierno constituido.

Pero hoy ya es otra cosa: de furiosos demagogos, de revolucionarios que antes eran, se han tornado en conservadores, en reaccionarios, porque se han hecho ricos.

Y naturalmente, siendo reaccionarios y conservadores, no pueden tolerar los derechos individuales.

Estos derechos inherentes al hombre por su propia naturaleza, pesan sobre los reaccionarios como una losa de plomo: son inaguantables.

Por eso buscan y rebuscan pretextos para cohibirlos y anularlos.

La *Internacional* les ha venido como de molde para principiar el ataque contra el título 1.º de la Constitución.

Los reaccionarios buscarán medios para destruirlo, si todos los verdaderos liberales no están en guardia para defenderlos.

Porque en esta gravísima cuestión hacen causa común los hombres de la gloriosa con los reaccionarios de todas clases.

La *Internacional*! ridícula superchería, el tomar á esa sociedad como pretexto, para combatir los derechos individuales.

Nosotros no pertenecemos á ella; pero no la condenamos como lo hacen hoy los reaccionarios y conservadores de todas las pandillas.

Por el contrario, apoyamos y apoyáremos á la *Internacional*, considerándola tan solo como una agrupación de obreros que, usando de su derecho, se asocian para mejorar su triste condición.

¿Puede estar tranquilo el que trabaja y no come?

¿Puede dejar de agitarse aquel que trabajando noche y día, no puede subvenir á las primeras necesidades de la vida?

Toda la ambición, el conato del hombre se cifra exclusivamente en su bien estar y en el de su familia.

Por eso la mayor parte de las guerras y revoluciones; todos los esfuerzos y sacrificios del hombre desde que el mundo existe, han tenido por objeto el bien de la humanidad, mejorar las condiciones y la suerte del hombre.

El que se halla rodeado de familia y no tiene con que alimentarla, por ganar un mezquino jornal, por precisión ha de estar inquieto.

El padre que ve á sus hijos este-

nuados pidiéndole pan y no puede dárselo, ¿no tiene derecho á censurar y hasta maldecir á la sociedad, al gobierno que nada hace para remediar sus males?

¿No tendrá razón para execrar á los que le abandonan con punible indiferencia, esponiéndole á perecer?

Ese desgraciado ¿no estará en su derecho al asociarse, buscando los medios necesarios para salir de una situación tan angustiosa como violenta?

Su desesperación, sus lamentos, ¿podrán calificarse de ilegítimos?

¿Habrá nadie que pueda acriminarle?

La *Internacional*, como asociación de obreros y nada mas, no debe ni puede considerarse como perturbadora del orden social.

Nosotros la consideramos tan solo como una lucha del trabajo contra el capital.

Porque es indudable que el capital, desde hace mucho tiempo, viene explotando en alto grado el trabajo del hombre.

Hasta la débil muger, el niño han sido y son explotados en la fábrica, en los talleres, con un trabajo largo, pesado, muy superior á sus fuerzas; con un trabajo que impide el desarrollo físico é intelectual del niño y de la muger.

Nosotros no apoyamos, no apoyaremos nunca las vanas declamaciones, las especies que hoy se vierten de que esa sociedad ataca la propiedad y la familia.

Los verdaderos ataques contra la propiedad vienen hoy de parte de los que aumentan los impuestos; de los que realizan grandes empréstitos.

Los ataques contra la familia vienen de los que sostienen las quintas y matrículas de mar.

Por otra parte, ¿han pensado nunca los reaccionarios, ni esos que se llaman hoy progresistas-demócratas, en mejorar la condicion del obrero? Si tanto se teme, ó se aparenta temer á la Internacional, remédiense los efectos y cesarán las causas.

V. P.

La nivelacion del presupuesto y el socialismo oficial.

—Ha sido nombrado gobernador civil de la provincia de Teruel el escribano de Monreal del Campo D. Gaspar Tortajada.—Bueno.
—El escribano de Camarillas D. Juan Simon, ha sido nombrado secretario del gobierno civil de dicha provincia.—Mejor que mejor.
—Ha sido promovido á teniente general el mariscal de campo D. Victor Sierra y Abello.
—Ha sido nombrado secretario del gobierno civil de Zamora D. José María Gonzalez.—Aban.
—Ha sido nombrado gobernador de Badajoz, D. Juan Fernando Espino.—Sea enhorabuena.
—El baron de Benifayó ha tomado ayer posesion de su nuevo cargo de director general de las.... caballerizas y monteria mayor.
—Dicese que se ha indicado para un elevado cargo al general D. José de la Concha.—Aprieta, resfriado.
—Parece que el consejo de Estado ha emitido informe favorable á la concesion de derechos pasivos al general Calonge como ex-ministro de Estado.—Estos generalotes del pais perdido siempre caen de pié como los gatos.
—D. Pedro Martinez Luna ha sido nombrado comisario general de los Santos lugares.—Si, eh? Adelante con la farsa.
—Ha sido promovido al empleo de brigadier de ejército el coronel D. Carlos Ibañez.—Pues no faltaba mas.
—Por un decreto se promueve á teniente general al mariscal de campo don Manuel de la Serna.—Adelante con las fajas y fajines.

(Continuará)

Nos preguntan de la coronada villa algunos cesantes progreseros de categoria y de grandes servicios y conocimientos administrativos: ¿qué buena ventura es la de ciertos funcionarios elevados como por ensalmo á encumbrados empleos sin merecerlos por ningun concepto? Nosotres contestamos á los preguntadores: «Parécnos que todo esto, por ser raro, absurdo, anómalo, procede del héroe de Concul, del areopagista de Griegos.»
«Ademas la cosa es muy natural, en el pais perdido, despues de la gloriosa,

en que los grandes y bajos solo piensan en chupar y medrar.»

Y los preguntadores nos contestan: «Estais mal informados; cá, si no es eso.»
«Suceden cosas que parecen..... alforjas.»

«Oid: Un ministril, digno sucesor del inventor y gran chambelan de la influencia moral, empenóse en ganar las elecciones en una provincia del pais perdido.»

«Para ello nombró cacique á un furioso moderado de los mas protegidos por Narvaez y Gonzalez Brabo, que estaba relegado al olvido en un rincón de otra provincia, y velis nolis le hizo ir á mandar en la otra.»

«Y el cacique moderado, en los tiempos de libertad y derechos individuales, fué allá amenazante, rugiente, tronando y escupiendo por el colmillo á guisa de maton; aparentando comerse los hombres crudos, y meter el brazo por la manga á todo vicho viviente.»

«Y para causar mas miedo á las gentes, nombró edecanes á cuatro licenciados de presidio, que no habia mas que pedir.»

«Y caló el chapeo, requirió la espada, y.... fuese y no hubo nada.»

«Pero si hubo, menguados de nosotros: se olvidaba lo mejor.»

«Oyo decir á uno con voz estentórea, avinagrada, iracundo: «cuidado con ella: á mi nadie me tose; por que Dios es Dios y Se-gasta es su profeta.—Y yo soy el pregonero del profeta.»

«Tal digiste? no fué menester mas.»

«El cacique trasmitió la nueva, por los alambres, al profeta.»

«Despues el cacique habló al profeta para ensalzar las escelencias del pregonador del profeta.»

«Y el profeta dijo: me conviene este hombre: al presupuesto con él en un alto puesto, y adelante con los faroles.»

«Si el buen Quevedo viviera, que sátira escribiría!

Dirá cualquiera ¿pero es posible que en estos tiempos de Constitucion democrática, de libertad democrática, de individuales derechos, tenga vara alta en las regiones gubernamentales del profeta un iracundo reaccionario de los tiempos de Narvaez y Gonzalez brabo? Ahí verá V. ! ¿Qué hombres y qué cosas!

No dñs extrañarse que frisen los reaccionarios en los consejos del profeta.

Hace dias que este se ha vuelto reaccionario.

A tales padres tales hijos.

El sistema gubernamental del profeta y de sus secuaces es retroceder; andar hacia atrás como el cangrejo.

Hace dias que nosotros teniamos datos para no dudarlo.

Pero hoy nos confirmamos mas y mas, al considerar la vara alta que tiene el furioso moderado de antaño.

Y si esto no fuera bastante, ahí está el empleo de secretario de un gobierno civil del pais perdido, dado de golpe y porrazo a un furioso reaccionario.... como el otro.

Regalamos media docena de barajas de las mas finas, para echar entreses y elijanes, á cualquiera que nos diga qué méritos, qué servicios ha prestado al pais y á la libertad el tal secretario del tal gobierno civil.

Se ha mandado una circular por el ministerio de Hacienda á los jefes económicos de las provincias, encomendándoles la mayor actividad en el cobro de las contribuciones — Cuartos, cuartos, cuartos. — Nómima, nómima, nómima.

El diputado republicano por Jerez señor Castro y Solís ha renunciado su cargo. — Si todos los diputados republicanos son como Castro y Garchitorena, nos quedamos sin ninguno. — Y á V. que le parece?

El de la Guerra, supremo consejo, aprueba por completo el proceder del coronel Oviedo, censurando al general Rosell y brigadier Burgos, en la famosa manifestacion progresista-demócrata-radicalísima. Hombre, hombre!

Una cruz á Oviedo: un pase de mula á Burgos y Rosell.

Mucho se ha repetido y se repita la gran verdad de que el siglo 19 al par que se llama de las lucas, aunque están apagadas en muchas partes, es el siglo del positivismo.

Hay pudiera añadirse otra verdad tan grande como la primera, á saber: Que el siglo 19, en politica, tratándose del pais perdido, vulgo España, es el siglo de la desvergüenza, del egoismo, de la farsa, del escándalo.

Son tantas y tantas las cosas que observamos, contrarias á las palabras que se dicen, á los ofrecimientos que se hacen, que el hombre honrado llega casi á dudar de la verdad.

¿Y cómo no, despues de haber leído el famoso programa de Manzanares; el de los hombres de la gloriosa en Cádiz, el último del hombre de los puntos negros, en Madrid?

¿Y cómo no, despues de haber visto el escandaloso y miserable pugilato de las dos pandillas progreseras, capitaneadas una por Zorrilla, otra por Se-gasta?

¿Que espectáculo tan repugnante y asqueroso! Pobre pais, en tales manos puesto.

Completamente rota la union entre los progreseros demócratas de Se-gasta, y los id. de Zorrilla, tenemos impaciencia por saber cual de las dos pandillas es la mas liberal, patriótica.... y sobre todo económica.